

LA ÚLTIMA HORA

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

Año XXIII.—Número 7.815

Número suelto 5 céntimos

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts., en toda España.
Extranjero, 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA, VIERNES 31 DE MARZO DE 1916.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

NUESTROS ARTISTAS

La ópera "Goyescas,"

De la revista *La Esfera*, correspondiente al 25 del actual, reproducimos el siguiente artículo en el cual se hace la descripción y crítica de la hermosa ópera "Goyescas" letra de Fernando Periquet y música de nuestro estimado amigo Enrique Granados.

«El estroño de "Goyescas" o los enamorados», celebrado en el teatro Metropolitan Opera House de Nueva York, el 23 de enero, de Granados y Periquet, ha sido un éxito enorme, según vemos en los principales periódicos de la capital neoyorkina.

Los críticos más autorizados, entre los que desuellan William S. Henderson, del «Sun»; Finch, del «Evening Post»; Aldrich, del «Times»; y Ureña, de «Las Novedades» consagran artículos enoquiásticos a la obra de Granados en los que reconocen las cualidades salientes de la música de «Goyescas». Encanto y novedad en las ideas metódicas, riqueza de color y movimiento escénico, habilidad en la escritura polifónica, formas instrumentales vigorosas, sonoras sin estridencias y de marcadísimo ritmo español sin vulgaridades, la armonía distinguida, el estilo noble y elevado, tiene interés, emoción, fuerza dramática, poesía. El coro canta casi siempre—dice Henderson—y el diálogo de los protagonistas se desarrolla sobre un fondo de multitud de voces; el encanto del primer cuadro—escribe Finch—está principalmente en los coros llenos de vitalidad rítmica. El *intermezzo* es una de las páginas más inspiradas de la partitura de Granados en opinión del crítico citado.

Las danzas del cuadro segundo y la canción del ruiseñor son fragmentos salientes y produjeron delirante entusiasmo en el público.

«Al alzarse el telón—dice Ureña en «Las Novedades»—nos sorprende la admirable polifonía vocal con que acompañan majos y majas el goyescos mancebo del pelele. Las voces sintetizan el canto de ritmos fascinadores, en hermosa variedad, renovada siempre de efectos corales, que iluminan en brillante *climax*, a la entrada de Pepe, la maja popular. Con la intervención de Rosario y Fernando, los protagonistas de alta alcurnia, cambia parcialmente el carácter de la música; pero los personajes aislados no llegan a dominar en el conjunto; como en «Boris Godunov», como en «El Príncipe Igor», el coro es el héroe principal en el primer cuadro de «Goyescas».

«El pueblo es quien impera, con su canto, en el primer cuadro, impera también con sus danzas en el segundo, desde el fino arrullador *intermezzo* (declarado superior al de «Cavalleria Rusticana»). El baile español, incorporado por el artista español al drama musical, se impone triunfalmente acompañado con los estrepitosos palmeos y de los ruidosos *ole!*»

«El pueblo desaparece en el cuadro tercero, y sólo se le recuerda de paso, hacia el final, cuando por el fondo cruzan, amenazadores, el torero y la maja. Si en los dos cuadros primeros tuvo la música fuego y color, en éste la enamorada triste habla al ruiseñor solitario... Luego, el amateo, el coqueo de pasión, la despedida, y, súbita, inesperada, la muerte.»

La interpretación de «Goyescas» fué irreprochable y produjo el efecto deseado por los insignes autores. En primer término la bella soprano norteamericana señorita Fitz y el tenor señor Martinielli, protagonistas, en sus papeles de Rosario, duquesa y Fernando, capitán de guardias reales, y la Peri y De Luca en los suyos de Lola, maja y Paquirri, torero, estuvieron admirables, cantando en castellano la partitura del ilustre músico. Dirigió la orquesta, compuesta de 210 profesores, el reputado maestro Ravagnoli.

Un decorado espléndido, pintado por el escenógrafo Rovescalli, de la Scala de Milán que estuvo en Madrid haciendo los bocetos, completa con los trajes, copia exacta de los cuadros de Goya, la magnificencia de la presentación de la obra de Granados y Periquet, llena de visualidad y carácter de época, evocadora de la realidad. El triunfo de Granados en Nueva York es de una importancia capital para la música española. Después del triunfo de «Goyescas», habrá curiosidad por conocer otras obras de autores españoles y eso habrá ganado el arte nacional.

El entusiasmo patriótico y de raza se ha manifestado en Nueva York con motivo del estreno de la ópera de Granados, con la fuerza y la intensidad con que se manifiesta cuando se oye en la populosa vecindad norteamericana el enorme *Casals*, que ha dado varios conciertos con Granados y la Barrios a nuestros eminentes violinistas Manoa y Quiroga o se admira a nuestro gran Sorolla.

El triunfo obtenido por Periquet y el maestro Granados con su obra «Goyescas», exportación legítima de las costumbres españolas, fué grandioso. Los autores salieron al proscenio más de veinte veces y fueron aclamados con entusiasmo por el público, que también les obsequió con coronas cuyas cintas eran de los colores americanos y españoles. Fernando Periquet besó devotamente nuestra bandera y

Variedades :-:

ORIGENES DEL MILITARISMO
Maximiliano Harden definió vagamente el militarismo diciendo que era «algo que las demás naciones quisieran poseer». Pero ahora resulta, según declaraciones de los alemanes mismos, que lo que llamamos absoluto predominio militar y de los militares en un pueblo no es invención alemana, sino pura y genuinamente francesa.

Durante las guerras de la revolución y las napoleónicas—escriben los que aquella especie sustentan—el ejército alcanzó la organización y adquirió la importancia que dieron por resultado el militarismo alemán de hoy.

Aun cuando en los instantes actuales esa confesión germánica no sea muy del gusto de los franceses, entra de lleno, sin embargo, en el criterio general que estos aplicaron a los progresos germánicos, sentando como cierto, y muchas veces así es verdad, que los alemanes nunca inventaron nada, circunscribiéndose tan sólo a perfeccionar y llevar a la práctica la primera materia por Francia suministrada.

Ampliando el razonamiento, añade el publicista una serie de datos y razonamientos un tanto contradictorios; algunos parecen argumentos de descargo. «Inglaterra—dice—, Francia y Rusia fueron las naciones que obligaron a Alemania a armarse, porque no podía exponerse sin defensa a la agresión que la amenazaba. Solamente el instinto de constituir un ejército capaz de alcanzar siempre ventaja sobre sus enemigos de hoy, y en caso necesario, sobre los de la mitad del planeta Tierra.»

Palabras verdaderamente formidables, demostrativas de que por muy francés que fuera el militarismo en sus orígenes, los alemanes le llevaron a un extremo de perfección y acabamiento nunca visto ni soñado.

MILAGROS
Un crítico asistió a la lectura de un drama. Al terminar salió precipitadamente de la habitación y en la antecámara notó la presencia de un criado dormido.

—¡Ah, tuante! —le dice despertándolo.— ¡Con que estabas escuchando detrás de esta puerta!

El cartero.—¡Vive aquí el Sr. Cordero?
—No, señor; quien vive aquí es el señor Carnero.

—Pues es el mismo. Como hace dos años que no le traigo cartas, supongo que en ese tiempo habrá crecido.

CRONICA

Pesimistas

Aún no cumplidos los veinte años, dos jóvenes se han destrozado el cráneo a tiros; uno de los preceos y desesperados suicidas ha consignado en una carta el motivo de resolución tan extrema: le aquejaba la farsa del mundo; no podía vivir en un universo en que todo es ficción y villanía; se sentía incapaz de la lucha constante contra la beja y la miseria moral.

Sobre la tumba de un adolescente no cabe sino arrojar flores: flores fragantes y de corolas encendidas, como las de los huertos virgilianos, o páldas y misteriosamente emblemáticas como las de jardines lacustres; rosas purpúreas, jazmines níveos e inmaculados, campanillas silvestres de tembladores pétalos, olorosos jacintos, agrupados como sobre la rama de cañuto el enjambre, o peonías de desmayados sépalos, amarillentas siemprevivas, orisantemos de áureos botones, pasionarias que evocan sacrificio y resurrección. Sobre la tierra removida que cubre la esperanza frustrada, no puede ser formulado otro fallo que el de la suprema piedad o el de la melancolía inefable, que el espíritu de las leyes eternas comprensivas debe evolver sobre los restos de las cosas bellas prematuramente marchitas.

Pero a los jóvenes que viven y se entristecen, y piensan que el mundo es despreciable, es preciso decirles que se engañan, que nada hay despreciable bajo las nubes, y que cuando un hombre se quita la vida es forzoso declarar que no acertó a elevarse lo bastante para contemplar la magnificencia del universo. Aconsejar el suicidio porque el mundo es pequeño, es demasiado orgullo; es declarar implícitamente que no nos cabe en el intelecto y que no se ha sabido ver en él sino lo que tiene de mezquino.

Werter se suicidó porque redujo el mundo a un solo ser: Carlota. Todo pesimista es un enfermo que circunscribe todos los fines de la vida a una esfera reducidísima, fuera de la cual no puede haber para él sino tinieblas. Más clarividente, en su Fausto, Goethe inspira al doctor, que todo lo ha estudiado, el ansia de la vida, de la juventud y el amor. En general, los que dicen a los jóvenes que nada se sabe, son incapaces de examinarse de ingreso en un Cuerpo cualquier teórico. Así como los que reniegan del amor suelen no haber tenido más que una novia, los que se quejan de la ignorancia ajena casi nunca conocen las integrales ni la evolución del pensamiento científico. Esto puede encontrar culpa en los niños; no la tiene en quienes los engañan, haciendo propaganda constante de un pesimismo que no sienten, como no lo sintió Schopenhauer, vividor astuto, comodón, egois-

ta, refinado, sensual, a quien fué muy bien en la vida, sin perjuicio de hablar mal de ella, como el personaje del poema campoamorino.

Se hace del falso pesimismo una propaganda funesta; qué extraño es que con ella se perturbe el cerebro de los adolescentes, haciéndolos caer en los más hondos abatimientos? Irrecusablemente en la edad crítica en que el organismo se transforma y se desapereza por primera vez el genio de la especie, tan gemelo a la idea de la muerte, cuando es cierto que se muere por eso porque se ama, y es el «crous» tan cercano al «amorous», es cuando se les dice una y mil veces a los jóvenes que la vida es abominable, que en la tierra sólo hay injusticia, miseria e ignorancia, y que lo mejor es morir. ¿Qué extraño es que alguna vez un espíritu se nuble y caiga en la desesperación más absurda? La culpa no es suya; es de quienes los engañaron y les restaron energías, allí donde debieron procurarles energías y alientos.

El Arte contribuye a esta propaganda fatal; pero el arte pesimista no es arte. Buscar la belleza allí donde está oculta, hacer resplandecer en todas las cosas la suprema armonía, proyectar el ideal sobre lo real, alegrar la existencia con la perspectiva de un mejoramiento seguro, tal es la misión del artista; mostrar lo deforme, lo absurdo, lo desequilibrado, lo falso, no revela sino un espíritu mezquino, burdo, incapaz de saborear la exquisitez de lo íntimo, vivo y palpitante, imposibilitado de echar una sola ojeada sobre el universo interior y de gustar el noble amargor de las propias penas y de elevarse a la altura de los grandes genios de todos los tiempos, que no hallaron el mundo pequeño, una vez que cabían en él, y no lo encontraron despreciable, puesto que en él se ama y en él se trabaja, y en él se florea, y no desconfiaron de un porvenir mejor, ya que laboraron por su advenimiento.

Cada vez que un joven se mata, previa declaración de que el mundo es pequeño y la vida odiosa, debemos sentir un remordimiento torturador cuantos con nuestra pluma hemos contribuido, en poco o en mucho, a formar en su espíritu ese error lamentable. La vida será buena o mala; pero es bella, y basta; el mundo será pequeño o grande, pero nosotros podemos proyectar sobre él la luz de nuestra propia magnificencia; la injusticia se alzaría victoriosa no pocas veces, pero a nosotros toca trabajar sin descanso para que sea definitivamente venida. En toda cosa, aun siendo mala, hay algo inmejorable: su ideal; en todo dolor, aun siendo excesivo, hay algo grato y consolador: el saber afrontarlo.

Sea para los infelices adolescentes que voluntariamente nos abandonan nuestro respeto y nuestra piedad; para los pesimistas que los engañan sea nuestra más severa censura. No tienen ojos, no saben ver lo grande o no son sinceros y de vez en cuando, en el fondo de los abismos, o en el cieno de las lagunas, o en lo más escondido de las florestas, en donde acaban de soltar el arma homicida, una mano crispada los acusa.

Antonio Zozaya

POR CORREO

Notas políticas

Situación apurada
Madrid 29.—La tenacidad del señor Dato ha desbaratado los planes electorales del conde de Romanones en Madrid, encaminados tanto a satisfacer a los mauristas como, según los maliciosos, a dejar un margen que hiciera posible el triunfo de más candidatos republicanos que los que, según el resultado de las pasadas elecciones de concejales, pueden triunfar.

El señor Dato ha hecho valer su calidad de jefe, más o menos discutido, del partido trunfante, y ha impuesto el nombre de des de sus correligionarios en la candidatura oficial de Madrid, con preferencia a los mauristas.

Los liberales han proclamado solemnemente tres candidatos, los dattistas dos y los mauristas otros dos, total siete; pero como la mayoría son sólo seis y el señor Dato ha impuesto dos, para que la candidatura oficial reúna todas las fuerzas dinásticas, o el Gobierno sacrifique uno de sus amigos, o el señor Maura retra uno de los suyos. Si no, la unión que se busca dejará mucho que desear para los efectos electorales, porque a pesar de la ventajosa situación en que hoy se encuentran las fuerzas monárquicas en Madrid, al bajar siete candidatos, cuando la mayoría es de seis, aun procediendo con exquisita lealtad, se corre el riesgo de que fuerzas que cuentan menor número de votantes alcancen el triunfo de mayor número de candidatos del que podrían esperar.

Es decir, que se retra un liberal o un maurista o no hay la unión de dinásticos que con tanta satisfacción anunciaba hoy el señor Dato, porque habrá dos candidaturas, so pena de que se intente un *casí copo*, para lo que ni los monárquicos es fácil reunir suficientes votos, ni, sobre todo, tienen organización.

Que, como ayer anunciábamos, lo que se litigaba en la tramitación de la candidatura oficial, no era una o dos cosas, lo dice claramente el disgusto

con que los elementos mauristas han acogido la noticia que los dattistas pedaban incorporados definitivamente a la candidatura oficial.

Los mauristas llevan, como ningún otro partido, adelantados los trabajos electorales; no es fácil suponer que el Sr. Maura ordene a uno de sus amigos que se retire; así que toca al conde de Romanones conformarse con que en Madrid, donde ha cimentado su fama de gran electorero, a que sólo triunfe uno de sus correligionarios.

De los tres liberales uno es prietista y clare es que el marqués de Alhucemas no ha de consentir que sea el sacrificado a cargar con la responsabilidad de que el triunfo redondo y absoluto que al cabo de muchos años podrían conseguir en Madrid los monárquicos, se malogre; y son ya muchas las habilidades que le han salido fallidas al jefe del Gobierno para que procure no comprometer su fama de listo y travieso.

-- Mounet-Sully, -- Castelar y los felibres

El eminente actor francés que acaba de morir tomó siempre parte activa en las fiestas artísticas y literarias que organizaban con frecuencia los «felibres» y los «cigaliers» de París.

¿Qué son los felibres? preguntará más de un lector de estas líneas. La vag. significación de esta palabra designa a los poetas y sabios de fe libre.

En mayo de 1854 siete poetas provenzales, con Federico Mistral al frente, fundaron en Avignon el «Felibrige», que tenía por objeto estudiar el medio de Francia en sus idiomas, sus bellas artes, sus tradiciones y su historia; secundar el renacimiento literario de la lengua de Occ y contribuir así al aumento de las riquezas intelectuales de la patria francesa, añadiendo a tan altos fines la tendencia a estrechar los lazos que existen entre las naciones latinas.

Los escritores y artistas meridionales que, por residir en París, no podían asistir fácilmente a las fiestas literarias organizadas por los felibres de Provenza instituyeron en el centro de la metrópoli, en 1879, bajo la presidencia del sabio historiador del Rey D. Jaime, el barón de Tourtoulon, una especie de papado felibres, con el café Voltaire por Vaticano; donde celebraban sesión ordinaria cada miércoles; banquete, seguido de velada literaria y musical, cada mes; Juegos florales cada primavera, sucesivamente presididos por latinos ilustres, y grandes fiestas meridionales cada verano. Hasta que la guerra actual interrumpió sus reuniones vinieron erigiendo monumentos, abriendo concursos literarios y artísticos y verificando excursiones. Una de sus empresas consistió en volver a la vida el teatro romano de Orange, abandonado por civilizaciones anteriores en la antigua Galia, reintegrándole en su verdadero destino social con el concurso de eminentes artistas del teatro Francés y de la Ópera, elocuentes oradores y grandes poetas, los cuales hacían vibrar cada año el alma del pueblo, que allí acudía para asistir a las representaciones organizadas por los felibres.

Estos han sido incansables erectors de estatuas, bustos y lápidas conmemorativas; no pasaba año sin que los tamborileros de Provenza tuviesen cinco o seis veces ocasión de tocar alboradas en torno de monumentos erigidos a la gloria de algún trovador olvidado, y los oradores y poetas de ilustre caravana escalaban las discordias locales para unir a los pueblos de su itinerario en la evocación de un pasado glorioso y en el culto de bellos ideales, bajo la dulce influencia del sentimiento patrio y del amor al Arte, tan vivos en el corazón de aquellos pueblos.

En sus fiestas y excursiones solían acompañarlos los miembros de la *Cigale*, Sociedad fundada en París por algunos futuros felibres en 1875, y que no tardó en agrupar las celebridades artísticas y literarias de la colonia meridional.

¡Ah! La voz de muchos de esos mensajeros de arte, de poesía y de elocuencia ha enmudecido para siempre. En pocos años la muerte ha arrebatado al *Felibrige* y a la *Cigale* un gran número de sus socios más eximios. El último que ha bajado al sepulcro ha sido Mounet-Sully.

Aun conservo muy vivo el recuerdo del triunfo alcanzado por el gran trágico en la representación de *Edipo rey*, organizada en 1889 por los felibres en el teatro romano de Orange.

No es para describir el espectáculo del grandioso coliseo, con sus viejas gradas de piedra negra cubiertas de una vibrante masa humana que ofrecía a la vista y al oído algo semejante al oleaje y al ruido del mar. La maravillosa acústica del recinto; los éfluvios de poesía que en alas de una brisa ligera subían hacia la bóveda celeste, tachonada de estrellas; la intensidad que adquiere en medio de 7.000 u. 8.000 espectadores la emoción teatral como si multiplicara la emoción de cada uno por la de todos, son cosas que difícilmente puede describir la pluma.

La gigantesca ruina evoca mil recuerdos de la vida romana como en un sueño. ¡Qué bien supo ese pueblo asegurarse la admiración de la posteridad, dejando en todas sus obras monumentales el sello de su poderío y de su grandeza!

Al organizar sus representaciones en el viejo coliseo, los felibres no quisieron que se restaurara por temor de que perdiera lo más impresionable de su carácter. Deteriorado y venerable, es todo un largo y trágico poema. Cada siglo lo ha enriquecido con un poco de gloria. Sus grietas y aberturas lloran infinitas tristezas. Es fiel imagen del destino. Antiguamente, bello y joven hoy, veinte veces centenario, en-

se a cómo todo se eleva y cae en este mundo.

Representando allí el «Edipo», sin decoraciones, ante millares de espectadores entusiastas, Mounet-Sully nos dió aquella noche la más intensa impresión de arte dramático que se puede sentir.

En el momento más patético de la tragedia se alzó de las ruinas un cuerpo, que se corrió como símbolo viviente de negro infortunio sobre la víctima de la fatalidad antigua. Aquel cuerpo, graznando sobre la cabeza de Edipo, añadió una nota vivamente impresionable a la más horrorosa de las tragedias del pasado.

Juan B. Enseñat

DEL CONFLICTO EUROPEO



Mr. Poincaré y el príncipe en automóvil. En el medallón el príncipe Alejandro de Serbia.

El esfuerzo ruso

El objetivo del gran duque Nicolás es conservar las comunicaciones con las retaguardias para que en el momento que lleguen refuerzos rusos esté dispuesta su fuerza para emprender el ataque de flanco. Los rusos han hecho bien en desembarcar tropas a retaguardia del ejército turco camino de Trebizonda y gracias al dominio del mar Negro, el gran duque no tiene que temer por la seguridad de su ejército y por el aprovisionamiento del mismo.

La posesión de Trebizonda será muy útil a nuestros aliados, pues de esta ciudad irradian las principales carreteras de esta región del Asia Menor.

La columna rusa que se encuentra en el valle Theron no dispone de terreno a propósito para el movimiento de grandes contingentes y por lo tanto esta columna debe considerarse como un eslabón que una la columna de la costa con el grueso del ejército.

Dentro de poco se espera que los cosacos del ala izquierda rusa hayan entrado en Teref y Kurban.

En cuanto al teatro principal de operaciones se sabe que los ejércitos son ahora más numerosos que cuando se retiraron el año pasado. Los generales Jabcik y Florie han sido nombrados ministros de municiones. Los generales Kouropatkin, Erert e Ivanoff están al frente de los tres principales cuerpos de ejército rusos.

Actualmente los alemanes prosiguen en su ofensiva contra la línea Norte del frente ruso; se cree que la capital rusa sigue siendo el principal objetivo del enemigo. Por esto han prolongado sus carreteras y líneas férreas hacia el frente del Vira donde reanuda tropas y cañones en la región de Shily, mientras que en la región de la bahía de Riga emplazaron cañones de grueso calibre para ayudar al ataque terrestre y apoyar la ofensiva naval. Pero antes que estos planes maduraran se han visto obligados a retirar divisiones del frente ruso para llevarlas ante Verdun.

Comentarios de la prensa francesa

París, 26.—En el *Homme Enchaîné* M. Clemenceau dice que no hay que dejarse engañar por el incidente de Haase en el Reichstag.

Es altamente notable que el primer diputado alemán que habla de paz sea precisamente aquel que el mismo día de declararse la guerra vino a proclamar la necesidad imperiosa de acabar con nosotros.

Lo mismo que aquello no nos produjo ninguna emoción y no hicimos caso del reto, tampoco debe emocionarnos gran cosa hoy su idea de parlamentar. Sus inspiraciones de ayer y de hoy tienen, seguramente, el mismo valor.

El coronel Feyler, en *Le Journal* señala la importancia de la amplitud que ha tomado el frente de batalla, las graves pérdidas sufridas por el enemigo y el grado de resistencia de los franceses, resultado de la convicción de éstos en la victoria final.

«Estas tres circunstancias—añade—son desfavorables a la nación alemana. Aun en la hipótesis más halagüeña, de una victoria alemana como consecuencia de tan grandes sacrificios, no podría ser considerada ésta como decisiva.

Ourre que los jefes alemanes, contemplados por su pueblo, no pueden ya volverse atrás, y, sea como sea, tienen que jugar la partida hasta el fin.

Le Matin pone de manifiesto la importancia del hecho de que el pueblo alemán ha tenido que abandonar la ilusión en que se mecía de que el

asalto a Verdun era el principio de lo.

La operación, preparada larga y minuciosamente, ha fracasado, y para volverla a emprender sería menester una nueva preparación tan formidable y tan larga como la anterior.

En *L'Echo de Paris*, Marcelo Hutin admira la valentía de los soldados franceses de Bethincourt y Malancourt, que en posición extremadamente difícil, rodeados de escobros, continúan resistiendo al huracán de hierro y fuego.»

Los Estados Unidos y Alemania

Nueva York, 28.—El conflicto entre Alemania y los Estados Unidos llega hoy a su punto culminante; sin dejarse desviar por los incidentes ocurridos en México, fomentados por agentes alemanes, la opinión norteamericana entiende que la cuestión de la guerra submarina, de nuevo planteada por el hundimiento del *Esperanza* y del *Sussex*, es hora ya que se solvente de acuerdo con la política de firmeza que anunció el presidente Wilson y que solemnemente consagró el Congreso.

La prensa exige ahora que se den al gobierno de Washington las mayores excusas o que se suspendan las relaciones diplomáticas con Alemania, pues no querrá pasar el país por esa nueva felonía con que faltan los alemanes a la palabra que dieron a los Estados Unidos.

Los diarios recuerdan a Wilson que declaró a los *leaders* del Congreso, cuando la reciente discusión sobre los buques armados, que si de nuevo corría peligro la vida de los norteamericanos por los ataques de los submarinos alemanes, veríase obligado a dar los pasaportes al conde de Bernstorff.

Además, de tal modo comprenden ahora los alemanes la gravedad de la presente situación que apenas algunas de las más altas personalidades de Washington hubieron hecho pública su opinión sobre la eventualidad de una ruptura diplomática, hizo publicar el conde de Bernstorff una nota diciendo en ella que Alemania desautorizaba a los autores del ataque contra el *Sussex*, Apremiado por la necesidad de calmar a la opinión norteamericana, el conde de Bernstorff no ha dado pruebas esta vez de su acostumbrada habilidad, y ha hecho al propio tiempo saber al público que a él principalmente se le debía la retirada del almirante Tirpitz; esa maniobra, demasadamente transparente, no ha causado efecto ninguno, pues varias personalidades de Washington y de Nueva York han declarado que está decidida ya la suerte de Alemania y de su embajador añadiendo que en estos momentos más que nunca necesita un *leader* la opinión norteamericana y que este *leader* ha de ser precisamente Wilson, quien sabe muy bien que la nación toda ha de seguirle en su política contra Alemania. Wilson es hoy el dueño de la situación; el mundo civilizado tiene fijas en él sus miradas, y a él le toca hacer algo. Por todo ello, considerábase muy crítica la situación actual.

El Ama de Casa

por F. Climent y Ferrer.

Manual de cultura femenina. Libro de orientación y de sanas enseñanzas para la educación de los hijos y el bienestar doméstico. Necesario a toda mujer ansiosa de perfección.

En rústica, 3 pts. Encuadernado, 4 id

De venta en la Librería Taus

INFORMACION

La política

Convocados por el presidente del Comité Liberal D. Bernardo Amer se han reunido estos días las juntas de distrito empezando los trabajos electorales para las próximas elecciones de diputados a Cortes.

En el Circulo Conservador y en el Circulo Maurista se nos dice empezarán en breve dichos trabajos. El manifiesto que a los electores dirige el ex-diputado a Cortes D. Juan Valenzuela, ha sido repartido profusamente entre el público.

Todo hace prever que la lucha será enconada cuando haga poco creta todo el mundo que en Mallorca se aplicará el artículo 29.

El próximo domingo es el día para la proclamación de candidatos para la elección de diputados a Cortes.

Presentándose, como se presenta, el candidato demócrata D. Juan Valenzuela, no podrá aplicarse el artículo 29, como se creía.

En su consecuencia, además de los dos conservadores, dos liberales y un maurista, se presentará un demócrata.

Ha llegado hasta nosotros la noticia que apesar de no aplicarse el artículo 29, en buen número de pueblos de esta isla se llegará a un acuerdo en la elección, entre los representantes de los candidatos.

Los fingidos del Puerto

Ayer tarde el Sr. Gobernador civil recibió un telegrama comunicándole que el Ministro de Fomento había aprobado con su firma el expediente de concesión de los tinglados y gruas del Puerto de Palma.

La notable mejora se ha conseguido debido en primer término al esfuerzo del Vocal de la Cámara de Comercio y miembro del partido liberal D. José Miró.

Este señor el recibirse la Real Orden sobre tarifas del Puerto pidió en el seno de la Junta de la Cámara de Comercio que se solicitara del Ministro que en vista de las circunstancias anormales por que se atraviesaba se suspendiera la aplicación de las mismas en beneficio de comerciantes e industriales de Mallorca. La Cámara de Comercio hizo suya la proposición del Sr. Miró, pero el resultado fué negativo por cuanto el Ministro expresó que era imposible se dejasen de cobrar los arbitrios por estar destinados estos a la construcción de los tinglados, gruas etc. etc.

Vista la contestación del Ministro el Sr. Miró propuso que se gestionara muy activamente la pronta construcción de dicho servicio ya que el Comercio pagaba los arbitrios aplicables a dicha mejora.

Aprovechando la visita de los señores Villanueva y conde de Romanones el Sr. Miró visitó a dichas personalidades recabando el ofrecimiento de las mismas de que apoyarían cuanto redundara en beneficio de Mallorca. Recordó en el seno de la Junta de la Cámara de Comercio aquellos ofrecimientos y vista la desfavorable acogida que tuvieron sus proposiciones, el señor Miró creyó conveniente, mirando por el mejoramiento de los servicios del puerto y por lo beneficioso que resultarían para el Comercio, insistir nuevamente en los trabajos que ya realizaba. Al efecto visitó al jefe del partido liberal D. Bernardo Amer quien recomendó efectivamente lo que interesaba el señor Miró.

Dirigióse el señor Amer a los señores Villanueva, Argente, Rosselló y otros primates del partido liberal.

D. José Miró nos ha enseñado cartas que el señor Amer le había facilitado y que éste recibió como contestación a sus recomendaciones.

Una de dichas cartas era del Subsecretario de la Presidencia D. Baldomero Argente quien le manifestaba que hacia la recomendación a Fomento para que sea resuelto favorablemente el expediente de tinglados, gruas, etc.

Otra de las cartas era del ministro de Hacienda señor Villanueva comunicando había análogo recomendación a Fomento.

Hace unos días recibió la siguiente carta que el ministro de Fomento D. Amós Salvador dirigió al Subsecretario de la Presidencia don Baldomero Argente:

«Querido Argente. En vista del interés que te inspira la pronta tramitación del expediente de tinglados, gruas, etc., para el puerto de Palma, tengo el gusto de manifestarte que he ordenado se active su estudio y se prepare el de subasta, a fin de que esta pueda llevarse a cabo en el más breve plazo posible.»

Ya sabes que en complacerte tiene siempre sumo gusto tu buen amigo que te saluda y abraza, Amós Salvador.

Poco después de recibirse el telegrama por el señor Gobernador se comunicó la agradable noticia al Sr. Miró por ser éste el campeón que había trabajado en pro de tan importante mejora.

El telegrama recibido por el señor Gobernador, de su colega de Madrid nuestro paisano D. Alejandro Rosselló dice así:

«Me participa ministro Fomento que ya ha sido firmado expediente relativo a los tinglados y gruas del puerto de Palma accediendo nuestros ruegos. Saludo afectuoso.»

Incendio en Petra

A las cuatro de la tarde del miércoles último las campanas de la iglesia parroquial de Petra anunciaron con sus toques que habíase declarado un incendio en aquella villa.

El lugar de la ocurrencia fué la casa número 2 de la calle de Homs habitada por Juan Febrer Galmés.

Se incendió un pajar. Acudieron gran número de vecinos logrando extinguir el fuego después de incansantes trabajos por espacio de una hora.

Las pérdidas se calculan en unas 200 pesetas. El hecho fué puramente casual.

Las Conferencias científicas del Colegio Médico-farmacéutico

Anoche tuvo lugar en dicho Colegio la anunciada Conferencia científica, desarrollando el socio del mismo don Miguel Ferrando, el tema: «Casuística clínica con presentación de operados».

Presidió D. Gabriel Oliver Mulet.

Tomaron parte en dicha conferencia los socios Sres. Oliver (D. Gabriel), Jaime y Matas, Ramis, Monserrat, Mir y Peña, Villalonga (D. Sebastián), Cladera (D. Antonio), Aguiló (D. Mariano), Oliver (D. Antonio), Piña (D. Raimundo), Bauzá (D. Miguel), España, Sureña (D. Miguel), Villalonga (D. Sebastián), Planas, Rotger (D. Antonio) y Roca y Rayó.

Naufrajo en Alcudia

El señor Gobernador civil ha recibido el siguiente telegrama del Comandante del puesto de la Guardia civil de Alcudia.

«Alcudia 31 a las 10'40 m.

Madrugada ayer zozobró altura Ferrerix laud pesca «Nuestra Señora de los Angeles» tripulado patrón Antonio Solé Mas, marineros Pedro Corró Ecuquió, Juan Vicens Tomas y Jacinto Serra Verger, todos vecinos Alcudia, naufragado e ignorándose paradero dos primeros dejando 6 y 2 hijos respectivamente apareciendo laud costa predio «Son Serra de Marina» terminó Santa Margarita.»

El puerto de Mahón

Dice *Grano de Arena*, publicación mahonesa:

«A la información pública acerca de este proyecto, formulado por la Jefatura de Obras Públicas de la Provincia han concurrido, invitados por el señor Comandante de Marina, el Ateneo, la Cámara de Comercio y la Junta provincial de la Liga Marítima.

Tenemos noticia de que también han informado los Ayuntamientos de Mahón y Villa Carlos, «La Marítima», «La Eléctrica-Mahonesa», marinos y pescadores. Todos los informes son favorables y justifican la urgente necesidad de esta obra.

Son optimistas las impresiones recibidas de Madrid acerca de su ejecución».

Suscripción

Para las familias de los naufragos del vapor *Príncipe de Asturias*:

	Pesetas
Suma anterior	555
D. Francisco Florest.	5
» José Martínez.	5
Sres. Alzamora Hermanos.	25
D. Jaime Granada.	25
» Pedro Cabrer.	5
Total, pesetas.	645

(Continuará).

El Patronato Obrero

El último número de *El Seglar Católico* publica las siguientes noticias: «El *Arta de Imprimir*».—La Junta Directiva de esta Sociedad celebrará reunión reglamentaria el próximo domingo, a las diez y media de la mañana, y para la cual se encarece la puntual asistencia de los vocales, por medio del presente aviso.

Reunión general de Seglares Católicos.—El domingo, 2 de abril, a las cinco de la tarde, tendrá la Congregación M. de Seglares Católicos su reunión mensual reglamentaria.

Habrà imposición de medallas. *Visita a las Hermanitas*.—A las 11 y media de la mañana del 2 de abril se reunirá en el Patronato los jóvenes congregantes y demás personas que han de ir a las Hermanitas para servir la comida a los pobres ancianos.

Ejercicios espirituales.—El domingo de Pasión empezarán los Santos Ejercicios para hombres solos, que hacen cada año los Seglares Católicos y las demás personas que quieren agregarse.

Cada seglar sea un apóstol, para que ayuden muchos hombres a escuchar la divina palabra».

Cédulas personales

La recaudación voluntaria del impuesto de cédulas personales correspondientes al actual ejercicio de 1916 tendrá lugar en esta provincia, durante los días laborables que transcurran del 1 al 30 del entrante mes de abril, verificándose el cobro en cada distrito municipal por los recaudadores auxiliares debidamente nombrados, conforme a lo dispuesto por la Real orden de 4 de febrero de 1903 y con sujeción a la escala recaudatoria que establece el artículo 25 de la Instrucción de 26 de abril de 1900, a saber:

Partido de Palma
Algaída del 4 al 8.—Andraig del 16 al 19.—Bañalbufar días 14 y 15.—Dejá días 15 y 16.—Buñola días 17 y 18.—Esporlas días 9 y 10.—Establiments días 19 y 20.—Estalenchs días 16 y 17.—Calviá del 17 al 19.—Foratug días 9 y 10.—Lluçmayor del 1 al 8.—Marratxi del 2 al 5.—Puigpuffent días 20 y 21.—Santa Eugenia días 11 y 12.—Santa María días 6 y 7.—Sóller del 8 al 13.—Valldemosa días 11 y 12.

Partido de Inca
Alaró del 17 al 20.—Alcudia del 9 al 12.—Binisalem del 15 al 18.—Búger del 12 al 14.—Campanet del 13 al 15.—Costix días 16 y 17.—Escorca del día

21.—Inca del 19 al 23.—Lloseta días 21 y 22.—Llubí del 8 al 11.—María del 13 al 15.—Muro del 21 al 23.—Pollosa del 13 al 19.—La Puebla del 12 al 15.—Sanellas del 15 al 18.—Santa Margarita del 16 al 19.—Solva del 19 al 22.—Sineu del 17 al 20.

Partido de Manacor
Artá del 18 al 21.—Campos del 2 al 4.—Capdepera del 22 al 25.—Felanig del 25 al 30.—Manacor del 21 al 26.—Montuiri días 6 y 7.—Petra del 6 al 8.—Porreres del 9 al 12.—San Juan días 4 y 5.—Santany del 14 al 17.—San Lorenzo del día 15 al 17.—San Servera del 11 al 13.—Villafrauca días 18 y 19.

Partido de Menorca
Alayor del 20 al 23.—Ciudadela del 2 al 6.—Ferreries días 8 y 9.—Mahón del 1 al 5.—Mercadal del 16 al 18.—San Luis días 14 y 15.—Villa Carlos del 11 al 13.

Partido de Ibiza
Formentera del 6 al 9.—Ibiza del 1 al 5.—San Antonio Abad del 10 al 13.—San José del 14 al 17.—San Juan Bautista del 18 al 21.—Santa Eulalia del 22 al 25.

Se advierte a los señores contribuyentes que no se provean de sus respectivas cédulas durante los días de cobranza en su respectivo distrito municipal, que podrán efectuarse durante los restantes días del mes en las oficinas recaudatorias de sus respectivas Zonas a saber:

Partido de Palma, Oficinas de recaudación en esta ciudad calle de Villanova núm. 9.1.
Partido de Inca, Oficina de recaudación en Inca calle del General Luque núm. 12.

Partido de Manacor, Oficina de recaudación, Manacor calle de Plaza de Cos núm. 5.
Partido de Menorca, Oficina de recaudación, Mahón calle de la Infanta núm. 12.

Partido de Ibiza, Oficina de recaudación, Ibiza calle de dos de Mayo número 10.

El temporal

El estado del tiempo durante el día de hoy, es exajeradamente frío, no parece sino que nos hallamos en pleno invierno.

Durante esta pasada noche, ha soplado fortísimo viento, convirtiéndose a momentos en impetuoso huracán. En las primeras horas de la madrugada ha empezado a caer fortísima lluvia la que ha continuado persistiendo durante toda la mañana aún que con menos intensidad.

Según noticias el vendabal, ha ocasionado desperfectos en los sembrados, derribando buen número de árboles y postes telegráficos y telefónicos.

El temporal en el mar ha adquirido mayor intensidad, obligando que suspendieran sus trabajos los faluchos que se dedican a la pesca en nuestras costas.

Esta mañana, han tenido que suspender su salida los vapores «Ciudad de Palma» e «Isleño» que debían emprender viaje para Cabrera e Ibiza y Alicante respectivamente. Estos, saldrán mañana a sus horas respectivas de itinerario.

A pesar del temporal, ha llegado sobre las dos, el vapor «Baleaz» correo de Valencia. Durante su travesía, ha encontrado gruesa mar y duro viento, teniendo por ello momentos difíciles durante la travesía.

Los vapores «Monte Toro», «Rey Jaime II» y «Miramar» que debían salir esta tarde para Mahón, Argel y Barcelona respectivamente han suspendido la salida.

El vapor *Baleaz* en su travesía de Valencia a Palma, ha tenido momentos verdaderamente difíciles.

Al hallarse dicho buque aproximadamente a unas cuarenta millas de la costa, ha divisado a un laud que se hallaba en situación peligrosísima a causa del fortísimo vendabal.

El capitán del *Baleaz* ha ordenado detuviera el buque su marcha a fin de prestar los debidos auxilios al falucho pesquero.

En esta operación ha invertido algún tiempo, logrando después de grandes esfuerzos lanzarle un cable-remolcador conduciéndolo hasta el interior del puerto.

Afortunadamente han resultado ileos todos los tripulantes que iban a bordo del velero.

A la hora de cerrar nuestra edición continuaba el *Baleaz* fondeado en medio del puerto, por serle imposible fondear en el puerto tal es el vendabal reinante.

Una embarcación que se ha dirigido a bordo no ha podido regresar.

El pasaje y la correspondencia continúan a bordo.

Igualmente ha suspendido su salida el vapor *Monte Toro* que debía salir para Mahón.

El vendabal ha causado daños, principalmente en distintas fincas de Porto Pi.

En un edificio propiedad del señor conde de Ribas ha arrancado de cuajo unas puertas del jardín.

El campo de «La Veda» ha sufrido también muchos daños quedando derribados muchos postes y alambradas.

Ejercicios espirituales

En la iglesia de Montesión se darán Ejercicios Espirituales para jóvenes de carrera, estudiantes, del Comercio, etc., etc., del día 2 al 9 de abril próximo y serán reglamentarios para la Sección Mayor de la Congregación de María Inmaculada y San Luis Gonzaga.

Los dirigirá el Rdo. P. Juan Pascual, S. J. Comenzarán el domingo 2 de abril, a las siete y tres cuartos de la tarde. Los demás días se guardará el horario siguiente:

Mañana.—A las siete y media, Misa en el altar de la Inmaculada:
Tarde.—A las siete y cuarto, Rosario a la Virgen.

A las siete y media, Meditación y Estación al Santísimo.

A las ocho, Conferencia.
Día 9 de abril.—A las ocho y cuarto, Misa de Comunión general y Bendición Papal.

Las que debían empezar en el Oratorio Parvo el domingo próximo, día 2, para los Hermanos de dicho Oratorio y Adoradores Nocturnos, bajo la dirección del Rdo. P. Jaime Rosselló, de 8 días, principiando, por lo tanto, el domingo día 9, a las seis y media de la tarde, para terminar el domingo de Ramos:

Daños en un edificio

El fortísimo vendabal que desde ayer azota nuestra isla ha causado muchos daños al arbolado en general. También ha causado perjuicios en distintos edificios.

En el predio *Son Forteza* inmediato a la capital se estaban construyendo unos espaciosos edificios destinados a la fábrica de productos químicos *La Fertilizadora*.

El edificio en construcción estaba ya bastante adelantado. El fortísimo viento ha derrumbado esta pasada noche gran parte de las paredes levantadas. Los daños materiales son de bastante consideración.

Debido a la hora en que ha ocurrido el derrumbamiento no han tenido que lamentarse desgracias personales.

Conciertos Torrandell

Anoche, a las nueve, atentamente invitados, asistimos al primer concierto de los tres que tiene anunciados el notabilísimo pianista don Antonio Torrandell.

Asistió al concierto, selecto, pero regular concurrencia, la cual escuchó con deleite grande, la ejecución de todas las obras que el joven concertista había elegido para figurar en el programa.

En la primera parte figuraban las bellísimas composiciones *Romance sans paroles* de Grieg *Sonata* de Scarlatti, *Danse Hongroise* de Brahms, *Invitation a la messe* y *Mort d'Isolde* de Wagner que fueron dichas magistralmente por el concertista.

Los *Estudios* Sinfónicos de Schumann, de difícil ejecución valieron grandes aplausos.

La *Barcarole* del propio concertista y «San Francisco de Paula» de Litz valieron al Sr. Torrandell grandes aplausos.

Al final, en vista de los insistentes aplausos tuvo que sentarse nuevamente al piano, improvisando una composición sobre el canto de un gallo que le había sorprendido durante las horas de ensayo en el citado Circulo de Obreros Católicos, siendo muy aplaudido.

El concierto estaba dedicado a la sección de Bellas Artes del *Veloz Sport Baleaz*.

La concurrencia salió muy complacida del concierto.

De instrucción pública

En virtud de lo prevenido en las disposiciones vigentes, en el próximo mes de junio, tendrán lugar los exámenes de ingreso en esta Escuela Normal de Maestros.

Los aspirantes a dichos exámenes deberán tener quince años cumplidos según el R. D. de 30 de agosto del año 1914 y lo certificarán mediante la partida de nacimiento del registro civil, sin legalizar las que pertenezcan a esta provincia y legalizada si a cualquier otra. Las interesadas deberán solicitar dichos exámenes durante el mes de abril, con instancia escrita de su puño y letra, dirigida a la Sra. Directora, acompañada de un certificado de estar revocada y no padecer enfermedad contagiosa, exhibiendo su cédula personal. Satisfarán dos pesetas sin cuenta óntimas en papel de pagos al Estado, un timbre móvil para el papel y otro para la papeleta.

Los aspirantes no conocidos del Establecimiento identificarán su persona mediante la firma de dos testigos y la presentación de la cédula correspondiente.

Una comisión de profesores de Religión y Moral de los Institutos, acompañada de algunos diputados, visitó al señor Burell para pedirle que equipare este profesorado con el de la educación física, dibujo y caligrafía de los mismos centros, pues siendo todos de carácter especial no hay razón que justifique la postergación de que fué víctima el profesorado de Religión al elevar el sueldo a los demás.

Notas del Carnet

PERSONALES
Siguen recibiendo numerosas visitas, de personas que pasan a interesarse por su estado, el coronel de Infantería don José de Novallas.

Nuestro distinguido amigo sigue mejoradísimo de las heridas recibidas en el accidente sufrido.

Guardan cama enfermos ligeramente el ilustrado médico don Julián Alvarez y la distinguida señorita doña Teresa Quadras.

Los desamos un pronto restablecimiento.

En el Convento de PP. Dominicos de Manacor ha tomado el hábito de hermano lego el joven Primitivo Santos. Pronunció hermosa plática el Prior Fray Manuel Montoto.

Se halla casi completamente restablecido de la enfermedad que le aquejaba el señor Alcalde de Selva, D. Miguel Rotger.

NECROLOGICA
En esta capital ha pasado a mejor vida el empleado del Almacén del Ayuntamiento de Palma don José Malandra Palou.

Entre los numerosos amigos y conocidos del señor Malandra ha causado general sentimiento el fallecimiento.

Dios le haya concedido el eterno descanso. Reciba toda su familia y en especial sus hijos nuestro más expresivo pésame.

Una nueva desgracia de familia aflige hoy a nuestro distinguido amigo el profesor de piano don Antonio Paig. Apenas aliviado el pesar por la muerte de su señor padre político ocurrida hace unos meses, ve ahora bajar al sepulcro a su madre política la virtuosa señora doña María del Carmen Frau y Simonet, viuda de Sampol.

Esta irremparable pérdida ha causado gran pena entre todos los que se honraban con la amistad de la difunta, a la cual adoraban relevantes prendas que hacían que fuera estimadísima por cuantos la conocían.

Rogamos al Todopoderoso conceda el eterno descanso al alma de la extinta.

A toda su familia y en especial a sus hijos y a su yerno nuestro amigo don Antonio Paig enviamos el más expresivo pésame.

Mañana, a las 8:30 en la Capilla del Santo Cristo de la iglesia de Montesión se rezará una misa en sufragio del alma de la fallecida señora doña Francisca Ferrer de Palma.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA
Santos.—Teodora y Veasancio.
Cuarenta Horas.—Empezará en Santa Magdalena dedicadas a Nuestra Señora de la Misericordia en sección de gracias por beneficios recibidos y en sufragio de varios difuntos: Exposición a las seis, a las nueve y media Misa cantada por la Rda. Comunidad.

Por la tarde a las seis y media Rosario, meditación, Coronilla de las doce Estrellas y reserva de S. D. M.

Obras funebres.—En San Felipe Neri, en la noche de 1 al 2, Adoración Nocturna por el turno de «Eunghis Christi».

De Teatros

Lirico
En extremo concurrido se vió ayer este coliseo. El patio de butacas ofrecía brillante aspecto.

Entre la concurrencia predominaba especialmente el bello sexo que días de moda se da cita en el coliseo de la calle de Conquistador.

Seguindo la racha de películas notables, que durante esta Cuaresma nos ha ofrecido la Empresa se estrenó la magnífica cinta *La marcha nupcial*, interpretada por la eminente Lida Borelli.

Como todas las películas de la casa Cines la de anoche se acredita por sus hermosas fotografías, por el espléndido viraje y por el acierto que se ha tenido en la elección de paisajes.

La labor de la Borelli es notable en esta película acreditándose como una consumada actriz. Luce toiles riquísimas y de gran moda.

Le secundan dignamente en su labor artistas tan notables como Leda Gis, Novelli y Cacace.

El público celebró con aplausos la proyección de dicha cinta.

Hoy se repite *La marcha nupcial*.

Para mañana sábado anuncia la Empresa el debut de tres números de variedades, aprovechando la ocasión de que dichas artistas se hallan de paso por Palma.

Debutarán mañana la pianonista Soledad Ferry, la pareja de baile Las Ramirito y la ocellista La bella Galita.

Dichas artistas se presentan con gran lujo en vestuario y ejecutarán un nuevo y escogido programa de couplet y bailes.

Para mañana sábado se anuncia el estreno de la película de gran fuerza cómica *Chariot campeón de boxeo*.

Deportivas

Foot-ball
Conforme anunciamos, ayer tarde en el «Velódromo de Tirador» jugaron un partido el *team Mahón F. C.* contra un equipo formado por elementos de la sección del *Veloz*.

La superioridad de los mahoneses quedó elocuentemente demostrada, pues efectuaron estos apurados jugadas. Lograron herirnos asintarse siete *goals*, no consiguiendo los mallorquines apuntarse ninguno.

Algunos de los jugadores del *Veloz* sufrieron contusiones de importancia hasta el punto de tener que suspender el partido.

La concurrencia que asistió fué escasa.

Algunos jugadores de *team Alfonso XIII F. C.* nos manifestaron que habían lanzado un reto al *team Veloz*, bajo una importante apuesta. El *Veloz* no quiso aceptar.

La prensa catalana tributa grandes elogios a los jugadores del *Alfonso XIII F. C.* de Palma por las innumerables atenciones que recibieron los jugadores del *Barcelona F. C.* durante su estancia en esta ciudad.

Los elogios se hacen extensivos al digno Presidente del citado *team* don Adolfo Vázquez, quien se desveló en agasajar a los jugadores catalanes.

La Junta del *Alfonso XIII F. C.* tiene el propósito de sustituir a varios de sus jugadores, a fin de reforzar el citado *team*, llamando a ocupar uno de los puestos más elevados en el estadio de los equipos mallorquines.

Entre los jugadores del *Veloz* nótese algún revuelo, pues según parece, el resultado obtenido en los últimos partidos celebrados ha dejado mucho que desear entre algunos de sus jugadores, que siempre se han distinguido por el entusiasmo y habilidad que poseen para tan hermoso juego.

Parece que se procederá a una selección entre los jugadores del *Veloz* y que éstos se ejercitarán constantemente a fin de poder en plazo breve presentarse a la lucha con más bríos y mayores arreos.

Verdaderamente sería muy necesaria esta medida, pues con ello figurarían los *teams* del *Veloz* poner a la altura que se debe al pabellón mallorquín.

GACETILLAS

Generos.—Los señores hijos de Bartolomé Gumbau nos participan haber recibido en su establecimiento de Pañería y Sastrería un completo y variado surtido de novedades para la próxima temporada de primavera y verano.

Edicto.—Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha publicado un edicto haciendo saber, que durante los lunes y martes de la próxima semana y siguientes, hasta terminarse la instrucción, practicarán ejercicios de tiro al blanco en Torre d'en Pau las tropas de la Comandancia de Ingenieros de Mallorca.

Denunciados.—Continuando la campaña emprendida hace algún tiempo la guardia civil ha denunciado a varios

LA SORDERA DESAPARECE USANDO EL APARATO

The Stolz Electrophone

Ultimo progreso de la ciencia. Las personas sordas recuperan el oido cualquiera que sea la intensidad de la sordera. En venta ANTIGUA CASA LASSALLE, SAN NICOLAS, 31

¡Gratis Verdad!

Apresuraos a comprar 93 DISCOS en la CASA CASTELLÁ de las renombradas marcas ODEON y FONOTIPIA y se os regalará una Grafonola con todos los adelantos modernos. Su precio es de 165 PESETAS. CASA CASTELLÁ SANTO DOMINGO 34-36-PALMA

Asuntos de Baleares

Retiro Barcelona 31 (5 m.) Se concede el retiro para esa al Maestro de Obras Militares D. Bartolomé Ramis. El Capitán General En el rápido de esta noche embarcará para esa el Capitán general señor Corbón.

Ultimas noticias

Visitando al Nuncio Madrid 31 (2 t.) El Sr. conde de Romanones ha dicho que le ha visitado el Nuncio de Su Santidad. La Caja postal El Consejo de la Caja Postal han hecho el balance. Las imposiciones han dado un resultado de 1.387.890 ptas. y se han abierto 19.000 cartillas. El general Jordana en Madrid A las cuatro de la tarde se reunirá en el Ministerio de la Guerra con el general Luque el Residente general de España en Marruecos señor Jordana, que llegó esta mañana. Después de esta conferencia se celebró Consejo en la Presidencia. Invitado por el Rey, el general Jordana, almuerza en Palacio, a cuyo acto también asistirá el general Silvestre como ayudante de guardia del Rey. Dimisión inminente Tokio.—Dicen de Sangay que es inminente la dimisión del Presidente de la república de China Juan Chikai. Le sucederá probablemente el vicepresidente Juan Hung. De Palacio S. M. el Rey no ha recibido hoy audiencias. La Reina doña Victoria continúa sin salir. La han visitado los infantes. Ministro dimitido Tokio.—Ha dimitido el ministro de la Guerra general Dka, sustituyéndolo el general O-hima. Habla el Sr. Villanueva El Sr. Villanueva dijo que había leído que el Gobierno acordó la compra de trigo a lo cual podía contestar que nadie puede hablar del asunto autorizadamente. Por ahora el Gobierno hará frente al problema; para evitar la subida basta el cumplimiento de la ley, evitando que se repita lo ocurrido en una ciudad, en donde quien por los contratos debía llevar el trigo, simuló que era imposible hacerlo para provocar la escasez y el alza, a lo cual contribuyeron los tristes sucesos, ensangrentándola. Proyecto aprobado Washington.—El Parlamento se ha votado por 308 votos contra 87 el proyecto de Mr. Burnett, sobre emigración. Altos comisarios Lisboa.—Los Gobernadores de Angola y Moganbige según dicen algunos periódicos, recibirán poderes que les darán la categoría de altos comisarios. Dificultades en Inglaterra Londres.—El ministro de Municiones y los altos funcionarios de este ministerio, marchan a Clyde para entrevistarse con la Asociación de Mecánicos y Comités obreros, para ver de solucionar varias dificultades. Los comités de producción de material de guerra y la federación de mecánicos constructores, se han reunido en el Parlamento, habiendo votado dirigir una exhortación a los obreros de Clyde para que reanuden el trabajo inmediatamente, sometiendo sus quejas a las Asociaciones respectivas. Encarnizados at-ques contra Verdun Madrid 31 (2 t.) París.—Sigue la encarnizada lucha contra Verdun. Los ataques se han repetido al oeste de Mosá en el frente que forma el espaldón de nuestras líneas al interior del río. Las líneas en que se han obstinado los alemanes son las del sudeste del bosque de Avocourt de donde nos desalojaron el 20 de marzo arrojando líquidos inflamados. En la mañana del 29 logramos recuperar después de una fuerte lucha cuerpo a cuerpo. Rechazamos cuatro contra-ataques seguidos. Toda la noche siguieron los ataques rechazándoseles. Abandonaron el terreno, que está lleno de cadáveres. Nosotros rectificamos así favorablemente nuestra línea alejando toda amenaza de la cota 304.

En vista del fracaso de la izquierda atacaron en la orilla derecha las posiciones cercanas a Doumont haciéndolo con grandes contingentes, no consiguiendo nada a pesar de usar chorros de líquidos inflamados. Seguimos preparados para rechazar todo intento como lo demuestra el doble fracaso de los alemanes de ayer.

La prensa extranjera y Granados

La prensa francesa publica artículos neológicos del eminente músico español Enrique Granados, diciendo es una inmensa pérdida para el arte español.

El gran artista muere en el momento en que iba a estrenarse su gran ópera Goyescas.

Si efectivamente Granados ha perecido, la tierra que vio nacer a Bach y Schubmann, debe estrearse de vergüenza.

Los centros artísticos de Francia y España esperamos con ansiedad saber estéticamente la suerte de Enrique Granados.

Los alemanes que causaron la muerte al compositor Magnard, siembran por segunda vez el duelo en el mundo musical.

El Herald de New York dice que España con el torpedeamiento del Sussex pierde uno de sus más gloriosos hijos.

¿Será Granados y su esposa?

Madrid 31 (2 t.) Traducimos literalmente el siguiente telegrama que recibimos de París: «Dice Le Petit Parisien que la Embajada de España comunica que en el barco-hospital que recogió las víctimas del vapor Sussex hay un hombre y una mujer que no han podido ser identificados por no poder hablar. Se espera que dicho hombre y dicha mujer, sean el eminente maestro don Enrique Granados y su esposa».

Bolsa de Madrid

Table with financial data: Oficial del día 30 Marzo. 4 por 100 interior contado 74.45, 5 por 100 amortizable 96.00, Banco de España 46.40, Tabacosa 281.00, Francos 863.30, Libras 24.62. FABRA

Mi cocinera

Colección de recetas prácticas, sencillas y económicas por la Dueña de la Casa Precio 2 PESETAS. Librería Tous.

COCINA DE CUARESMA

Con un apéndice dedicado a los Preceptos de la Iglesia. Aprobado por la Autoridad Eclesiástica. Precio 1'50 PESETAS. Librería Tous

SE ALQUILAN

dos grandes locales situados en el punto más céntrico de la puerta de San Antonio, al lado del almacén de granos de los Sras. Hijos de G. Cortés Euzancho, Informarán, Vidriera, 40, (Platería).

NINON

El refresco precilecto. Pídase en todas partes.

Antonio Alorda

Médico-Especialista en enfermedades de la PIEL del Hospital Provincial; Ex-Interno pensionado (por oposición) de las Clínicas de Dermatología y Sifilografía del Hospital Clínico de Barcelona. Marina 30, Consulta de 11 a 1 y de 3 a 4

Espectáculos

Lirico.— Hoy sesión continua de 6 a 11 noche con la hermosa película Marcha Nupcial Mañana 3 DEBUTS La pareja de bailes españoles Las Ramiritos La notable canzonetista Soledad Ferry La muy aplaudida canzonetista La Bella Gallia Balear.— Sesiones de Cine. Victoria.— Sesiones de Cine. La Protectora.— Sesiones de Cine. Obreros catolicos.— Sesiones de cine.

Renuncia del Gobierno británico

Madrid 31 (5 m.) Londres.—Despacho oficial: El Gobierno británico renuncia a aplicar el artículo 19 de la Convención de Londres según el cual los barcos que carguen y descarguen en puerto no bloqueado podrán ser decomisados por contravenir el bloqueo.

La política financiera francesa

París.—El ministro de Hacienda en la sesión del Senado celebrada hoy interviene en la discusión de los créditos provisionales. Explica la imposibilidad de hacer verdaderos presupuestos a causa de los gastos extraordinarios e imprevistos. Nadie en Francia ni en el extranjero tiene la menor duda del billete del Banco francés a pesar de su gran circulación.

Explica que la depresión en el cambio obedece a las compras de hulla, acero y productos químicos. Se realizan negociaciones para mejorar aquélla.

Las operaciones en el frente Oriental - Período crítico.

Madrid 31 (11 m.) Londres.—Comunican de Petrogrado que prisioneros hechos recientemente en Dvinsk dicen que los alemanes siguen los preparativos de las operaciones que emprenderán este verano y que se supone serán decisivas en el frente ruso.

Sábese que el alto mando alemán se muestra inquieto por el avance ruso al Sur de Angustinhof pues se verán aislados en Dunaburgo tanto si el avance es por estelado como si fuera por el flanco derecho. En Natolch y Vichewko los alemanes se verían también comprometidos.

Para evitar esto los alemanes continúan multiplicando la vigilancia en todo el frente.

El período crítico de la actual campaña en Rusia será cuando el deshielo deje limpio el golfo de Riga. Los alemanes cuentan con la acción de los bloques de hielo flotante que impedirá la salida de los submarinos rusos para entorpecer la reunión de la formidable escuadra alemana, la cual rompiendo la entrada del golfo de Riga podría atacar por mar.

Los rusos toman medidas para evitar este plan.

Noticias de Egipto

Madrid 31 (11 m.) El Príncipe de Gales ha llegado hace quince días al Cuartel General de Egipto posesionándose de su cargo. El general Murray ha visitado las tropas australianas de Nueva Gelandia. Para detener el avance ruso.—90 mil turcos sitiados en Trebizonda.

Roma.—Dicen que el General Mackensen se propone tomar el mando del ejército turco para detener el avance ruso en el Oeste y socorrer a la guarnición de Trebizonda. Esta guarnición se compone de 90 mil hombres, los cuales carecen de víveres y municiones no pudiendo aprovisionarse por mar pues la escuadra rusa hunde a cuantos barcos se acercan a la costa.

La intervención de Portugal en la guerra

Madrid 31 (11 m.) Vigo.—Dicen de Portugal que se han llamado a files a todos los oficiales que estaban en licencia. Se acordó sustituir con individuos de otra nacionalidad a los representantes portugueses en el Extranjero que fueran de origen alemán y austriaco.

Desde mañana todos los telegramas estarán sujetos a la censura previa. Un buque español embarcó en Lisboa un centenar de tripulantes chinos de los buques. Se ha efectuado una requisita. Solo se han recogido en territorio portugués cinco alemanes en edad de prestar servicio militar, que serán conducidos al campo de concentración. El ministro de Inglaterra en Lisboa ha ofrecido un banquete al Gobierno portugués.

La guerra en el mar

Otro vapor torpedeado y van 15 Madrid 31 (11 m.) Amsterdam.—El vapor «Empress of Midland» perteneciente a la compañía Canadiense ha sido hundido. Se salvó la tripulación y el pasaje. Desde el principio de la semana van torpedeados en la costa inglesa 15 grandes vapores.

La muerte de Granados

La prensa francesa Madrid 30 (9 n.) París.—La prensa parisina publica artículos lamentando la muerte del compositor español D. Enrique Granados. Dice que la música francesa ha tenido ya su mártir en el maestro Alberto Magnard. La música española, dice, pierde también, ante las cobardes agresiones de los submarinos alemanes, a uno de sus mejores prestigios musicales. El mundo entero, añade, debe profestear de los atropellos inhumanos que cometen los alemanes, sin utilidad, sembrando solamente lutos y odios. No ha sido encontrado su cadáver Barcelona 31 (3 m.) Dicen de Boulogne sur Mer que el pintor catalán D. José M.ª Sert visitó el depósito de cadáveres de las víctimas del Sussex. El cuerpo de Granados no parece ni el de su esposa tampoco. Se ha hallado su equipaje, que se mandará a la familia del desaparecido. El maestro Granados era hijo de Lérida. Contaba 48 años de edad y su esposa 44. Dejan seis hijos.

El Directorio maurista ha acordado retirar a su candidato el señor Nadal en atención a la forma en que se presenta la lucha en Barcelona.

Concierto del Orfeo El próximo domingo el «Orfeo Catalá» dará el segundo festival. Tomará parte como solista el tenor mallorquín Sr. Nadal.

Pidiendo el indulto

El señor Benavides, abogado de Nieves Domingo (s) «La Blanca», condenada por el doble crimen de la calle de San Ramón, ha presentado al señor conde de Romanones plegos que contienen 6.000 firmas pidiendo el indulto.

El general Moltó

Hoy sufrirá una delicada operación el general de división don Fernando Moltó, que se halla en Barcelona.

Ex-campeón de boxeo

Se halla en Barcelona, hospedándose en el Hotel de las «Cuatro Naciones». Jek Johnson, negro norteamericano, ex-campeón del mundo del boxeo. Viene a luchar con el pugilista inglés Arthur Kravan.

Dicho combate se efectuará en la Plaza de Toros a fines del mes de abril.

Durante dicho mes ambos boxeadores se entrenarán.

El anuncio de la lucha ha despertado gran interés.

Taurinas

El domingo en las Arenas Vicente Pastor y Pacomio Peribañez lidiarán seis toros de Pérez Concha y en la Plaza Monumental Cocherito de Bilbao, Vázquez y Gaona seis de Esteban Hernández.

OLIVER

La guerra europea

Nuevo gobernador militar de París.

Madrid 30 (9 n.) París.—El Consejo de Ministros acordó, habiéndolo ya firmado M. Poincaré, un decreto nombrando Gobernador Militar y Jefe del ejército de París a M. Dubail.

Sobre la dimisión del Almirante Tirpitz

París.—Noticias de Alemania aseguran que la dimisión del Almirante alemán Tirpitz obedeció a haber ordenado sin consultar al Gobierno, el ataque sin previo aviso a los buques de todas las naciones sin distinción.

Al conocer el Gobierno la orden le obligó a dimitir, no pudiendo evitar la contraorden que los submarinos que habían ya salido a sus bases navales echaran a pique a varios buques que lo han sido.

Las víctimas del bombardeo de Salónica.

París.—Según los últimos despachos, las víctimas del bombardeo de Salónica son 39 muertos, entre ellos cuatro militares griegos y 16 paisanos y 39 heridos.

Declaraciones de los capitanes de buques torpedeados.

París.—La prensa publica algunas declaraciones de capitanes de buques torpedeados. El capitán del «Sussex» dice que se advirtió la estela del torpedo a 50 metros a babor y que el buque evolucionó rápidamente, no pudiendo evitar que el proyectil chocara con la proa del «Sussex».

La explosión arrancó la parte delantera del buque hasta el primer tabique del estaque.

Tempestades de nieve

Amsterdam.—Las tempestades de nieve han interrumpido las comunicaciones telegráficas con Inglaterra, cosa no sucedida en 30 años.

Huelga en Londres

Londres.—Diez mil obreros de los talleres de Mersey siguen en huelga esperando el resultado del arbitraje respecto al salario de horas suplementarias.

Vientidos obreros de la fábrica de municiones Obyde, han sido condenados a 125 francos de multa. Han declarado los huelguistas que continuarán el paro hasta que los seis jefes expulsados vuelvan al trabajo.

Inauguración

Madrid 31 (5 m.) Santander.—En la isla de Oreo se ha inaugurado un alto horno propiedad de la sociedad «Nueva Montañesa».

Aumento de jornal

Santander.—Los santeros han desistido de ir a la huelga por haberles aumentado el jornal desde el día 1.º de abril.

Petición de aumento

Bilbao.—En la Casa del Pueblo de Baracaldo se ha reunido el Sindicato de Metalúrgicos. Acordaron pedir 50 céntimos de aumento de jornal y la disminución de una hora de trabajo.

Se han enviado las conclusiones acordadas al Sindicato de Bilbao.

Manifestación obrera

León.—Seiscientos jornaleros de la villa de San Lorenzo recorrieron las calles en manifestación pacífica pidiendo trabajo y rebaja de precios de las subsistencias.

Gestiones

Alicante.—Continúan en Alcoy las gestiones para llegar los huelguistas a un acuerdo.

El Kaiser y el conde de Zeppelin

Madrid 31 (11 m.) Roma.—Dicen de Berlín que el Kaiser ha llamado al Cuartel general al conde de Zeppelin.

Este mar-chó ya a entrevistarse con el Emperador.

Ingreso en las Academias Militares

Madrid 31 (11 m.) La Gaceta publica una R. O. convocando a exámenes para el ingreso en las Academias Militares. Se proveerán 250 plazas en la Academia de Infantería, 25 en la de Caballería, 25 en la de Artillería, 25 en la de Ingenieros y 10 en la de Intendencia.

Obreros pensionados

En su número de hoy la Gaceta anuncia un concurso para pensionar al extranjero 45 obreros de diversos oficios. Las condiciones del concurso las publica la Gaceta.

Las subsistencias

Madrid 31 (11 m.) El Consejo de Ministros de esta tarde se ocupará de las subsistencias especialmente de las peticiones valencianas.

El presupuesto de Marruecos

El viaje del general Jordana está relacionado principalmente en la redacción del presupuesto de Marruecos en el que se hacen grandes economías. FABRA.

Desde Barcelona

Candidatos regionalistas

Barcelona 31 (5 m.) En la Lliga Regionalista se efectuó la proclamación de candidatos por la circunscripción de Barcelona, cuyos nombres se habían llevado muy reservados y son don Alberto Rusiñol, don Luis Ferrer y Vidal, actual Presidente de la Cámara de Industria, el señor marqués de Campa, hijo ilustre de Gerona y fundador de la Federación Agrícola-Catalana Balear; don Megin Morera Galicis, distinguido poeta leridano y don Antonio Altafull, fundador de la Lliga Regionalista en Tarragona.

Al hacer la presentación de estos cinco candidatos dijo el señor Cambó que con esta candidatura se ha querido destruir la leyenda del caciquismo de Barcelona, dando representación a las cuatro provincias catalanas, porque Barcelona es síntesis de Cataluña y al propio tiempo reúne la candidatura grandes prestigios de carácter económico.

Candidato nacionalista

También los nacionalistas proclamaron el candidato don Pedro Casanovas y el acto se efectuó sin incidentes. Más políticos.

Se han celebrado varios mítines de propagando republicana. El ex diputado por Igualada don Juan Godó ha retirado su candidatura por dicho distrito.

Por Reus se presenta don Juan Vidal B. rraquer, presidente de la Federación Agrícola-Catalana Balear.

Doña María del Carmen Frau y Simonet Viuda de Sampol HA FALLECIDO HOY DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS A. E. R. I. P. A. Sus hijos D.ª María, D.ª Carmen, D.ª Rosa, D. Cristóbal; hijos políticos D. Antonio Puig, don Francisco Busquets, D.ª Juana Garau y demás familia, ruegan a sus amigos la encomienden a Dios y se sirvan asistir mañana a las once en la iglesia parroquial de San Miguel, al rosario y funeral, y a las doce y media a la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, calle de San Miguel número 35. No se invita particularmente. El Ilmo. y Rdmo. Sr. Obispo de Lérida se ha dignado conceder 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

POR TELEGRAFO

La política

La cartera de Hacienda

Madrid 30 (9 n.) Un periódico dice que el señor conde de Romanones ha explorado el ánimo del señor Cobián para que acepte la cartera de Hacienda que dejará el señor Villanueva al pasar a la Presidencia del Congreso, pero parece que el señor Cobián no se muestra dispuesto a aceptarla.

En este caso dícese que se nombraría al Sr. Suarez Inclán. También es posible, que después de las elecciones se provea la cartera de Estado.

Conferencias y visitas

El Sr. Suarez Inclán conferenció con el ministro de Estado y con el Sr. conde de Romanones. También visitó al Presidente del Consejo el general Fernández Silvestres.

Esta tarde regresará a Barcelona el Sr. Suarez Inclán.

De elecciones

Dicen de Barcelona que parece que se retira de la lucha el candidato maurista Sr. Nadal. Los radicales presentarán cuatro candidatos en la provincia de Lérida y 5 en Tarragona.

Candidato que se retira

Madrid 31 (5 m.) Santander.—Se dice que se retira el candidato liberal independiente señor Munis Casatano.

El Gobierno en las futuras elecciones

Madrid 31 (11 m.) Hablando de las próximas elecciones un periódico bien enterado deja traslucir el pensamiento de que el Gobierno cree en un resultado muy satisfactorio. Aunque no piensa en una mayoría grande espera sacar 225 diputados de mayores.

Las impresiones de Cataluña son de que disminuirá mucho la representación de aquellas entidades que más se distinguieron en las pasadas elecciones.

Se ha dicho anoche que el diputado Sr. Albornoz se ha separado del señor Lerroux.

Ecos varios

El estreno del «Gran Capitán»

Madrid 30 (9 n.) Esta noche asiste S. M. el Rey al estreno del drama titulado «El Gran Capitán».

El Rey se interesa por el estado del teniente coronel M. Paris

El Monarca se ha interesado por la salud del teniente coronel M. Paris que ha sido herido en las piernas en una de las batallas de Verdun. Dicho teniente coronel fué agregado a la Embajada francesa en Madrid.

La Jura de la bandera

Definitivamente se ha ordenado que la jura de la bandera sea el martes en Carabanchel. Asistirán todas las tropas.

Llegada del general Jordana

Algeciras.—A bordo del vapor Lancia llegó el general Jordana, el cual en el expreso marchó a Madrid.

Agresión entre partidarios de dos candidatos

Valencia de Don Juan.—En el pueblo de Pozuelo del Páramo, un grupo de adictos al señor Merino agredió a tiros a otro que lo formaban los partidarios del otro candidato señor Alonso Bayón.

Una niña que pasaba fué muerta, diciéndose que la mató un disparo que hizo su propio padre. En la carretera de Villafra se colocaron herramientas y piedras, chocando el auto del señor Alonso Bayón que resultó ileso y con ligeros desperfectos el carruaje.

Protesta contra el aumento del precio del gas

Barcelona.—Los taberneros para protestar del aumento del precio del gas han acordado cerrar sus establecimientos al anochecer.

Término de un plazo

Esta noche termina el plazo que se dió a los almacenistas de trigo y a los fabricantes de harina para que presenten la relación jurada de las existencias que tienen, de lo contrario se les aplicará la ley de subsistencias.

Centro Anuncios de M. SERRA BENNASAR

Plaza santa Eulalia 10, Palma

Concesionario de los anuncios del

Teatro Lírico de Palma

ANUNCIOS EN EL Cine, ANUNCIOS EN EL Telen de boca, ANUNCIOS EN LOS Corredores y pasillos, ANUNCIOS EN LOS respaldos de butaca

Reparto de Prospectos y Folletos en el interior del LIRICO

Anuncios en Columnas, Plafones, Muros, fachadas, etc., etc. Abonos altamente ventajosos para la propaganda general

Exclusiva para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, encaje de prospectos, etc., en los periódicos

La Última Hora Correo de Mallorca El Diario de Palma y Revista de la Cámara Agrícola Balear

Linea PINILLOS

Lineas de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos saldrá de este puerto directamente el día 6 de Abril el vapor

CONDE WIFREDO

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.
NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 3, 4 y 5 del corriente.

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
Saldrá de Barcelona el día 2 de Abril el vapor

BALMES CATALINA

Y el día 15 de Abril el vapor

Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Telégrafo Marconi.

Para más informes, dirigirse a los señores Planas y Compañía, S. C., San Miguel 19, representantes de la Compañía.

Vapores correos italianos

COM ITINERARIO FIJO PARA

Montevideo, Buenos Aires Y PUERTOS DEL BRASIL

Servicio rápido semanal combinado entre las Compañías Navigazione Generale Italiana, Lloyd Italiano y La Veloce de Génova

Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort, bienestar, confort, camarotes de preferencia y lujo, excelente trato, servicio tipo Grand Hotel, restaurantes, y telegrafía Marconi en todos sus buques.

Conecta a la Española para la tercera clase
PARA MAS INFORMES DIRIGIRSE

Para despacho de pasajes de 1.ª y 2.ª clase a los SRES. SALOM Y RULLAN, Calle de Palacio, 37 y 39.
Per despacho de pasajes de 3.ª y carga a B. MIGUEL ORDINAS, Plaza de la Libertad 17, Palma de Mallorca.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Lineas al Rio de la Plata y al Brasil

El vapor INFANTA ISABEL DE BORBON, saldrá el día 4 de abril de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor P. DE SASTRISTEGUI saldrá el día 12 de abril de Bilbao y Santander, el 13 de Gijón, el 14 de Coruña, el 15 de Vigo, el 16 de Lisboa y el 19 de Cádiz, para Rio Janeiro, Santos Montevideo y Buenos Aires.

Lineas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

El vapor BUENOS AIRES, saldrá el día 25 de marzo de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor ALFONS XII, saldrá el 15 de abril de Bilbao, el 19 de Santander y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacifico con transbordo en Habana.

El vapor ANTONIO LOPEZ, saldrá el día 10 de abril de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con transbordo para Veracruz, Tampico, Puerto Barrios, Cartagena de Indias, Maracaibo, Coro, Cumaná, Guayana, Trinidad y Puertos del Pacifico.

Linea de Filipinas

El vapor LEGAZPI saldrá el 31 de marzo de Barcelona para Port-Said, Suez, Colombo, Singapur, Ilo-Ilo y Manila, sirviendo por transbordo los puertos de la Costa Oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Fernando Poo

El vapor C. DE CADIZ, saldrá el día 2 de abril de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Mazagán, (Escalas facultativas) Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Información en Palma: Sres. JAIME M. GRANADA y C.ª, S. en C., Plaza de Antonio Maura, 4.

Julian Ticoulat Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracciones sin dolor.

CALLE SAN MIGUEL, NUMERO 30—PALMA

Propietarios

Son increíbles los precios con que liquida sus existencias de ladrillos de cemento la fábrica de CARLOS JAUME, Secorro 162—PALMA.

CONSERVACION E HIGIENE DE LA BOCA

Tendrá la BOCA sana, la dentadura blanca y fuerte y no padecerá dolores de muelas el que use el elixir y los polvos de

MENTHOLINA

que prepara el DOCTOR ANDREU

Su uso blanquea los dientes aromatisa el aliento calma el dolor de muelas y fortifica las encías, evitando las caries y la oscilación de la dentadura. LA MENTHOLINA en polvo usada con el elixir aumenta el brillo y la blancura de los dientes. Pídase en la Rambla de Cataluña 60 y demás farmacias.—Se expenden en la Farmacia de J. Sureda Literas.

Liga de propietarios de fincas urbanas

Habitaciones para alquilar

Calle o plaza	n.º	Piso	Informes	Observaciones
Son Lluís (Vileta)	bajos	1.º	Brossa—19	También se vende. Capac. 8 dec. agua grillo cap. 6 dec.
Cayo	1.º	1.º	Cuesta Teatro	mucho cap. 6 dorsas. agua cochera o simasos
Alfarerías	48	1.º de coch.	Almería—48	
Serra	8		Portillo—18	
Corp Mari	105		Olimos 168—principal.	5 dorsas. agua, orilla al mar.
Socorro	11	3.º	Bosch 20—1.º	Taller habitación. Vende 6 dormitorios agua capac.
Corp Mari		1.º	Olimos 168—principal	local para industria o com.
Quint		bajo	Olimos 168—principal	Basanche—Agua
Carretera Buñola	7	2.º	San Miguel—20	Mucha capacidad. agua col.
Yaceros	22	2.º	Liga de Proprietarios	Antes «La Juventud»
Socorro	83—85	bajo	Olimos 168—principal	Mucha capacidad 4 dormi.
Almudaina	8	entr.	Almudaina 8, principal	

Plá de na Tessa 134 moderna casa y 120 autoguo. Tierra cuarterón almendral al lado de Ca Madó Catalina venedora. Informes, Armengol 1—2.ª derecha.

Véase relación en el domicilio de la Liga, Brossa, 19 tripli. derecha

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación radical de todas las enfermedades de la piel de las lagas de las piernas y del artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc., por medio del

Tratamiento de L. RICHELET




Antes de la curación Después de 15 días de tratamiento

Hemos señalado ya a los lectores de nuestro periódico, el Descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacéutico-químico en Sedán Francia), en lo concerniente a las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.

Eczemas, herpes, impétigos secos, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos farináceos, psoriasis, sycosis de la barba, comezónes, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, lagas y eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.

La curación es igual y segura, en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc. Jamás ha habido un desacierto.

Este maravilloso tratamiento, ejerce su acción tanto en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada.

El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.

Pídase hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor señor Richelet, o al depositario general en España D. Francisco Loyarte, droguería, calle San Marcial, 33, San Sebastián, y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, Sedan (Francia)

Depósito General y venta.—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de S. Ignacio de Loyola, 9 S. Sebastián.—De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Herías 24.—De venta en Méjico: Sres. Valls y Pons, droguerías.

La Unión y El Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Capital Social: 12 000 000 de pesetas efectivas.
COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

51 años de existencia

Seguros sobre la vida, seguros contra incendios.

Subdirector en Baleares, D. Miguel Arias, Plaza de la Constitución 44—2.º

Té San Jorge

Purgante, Diurético y Depurativo

Remedio seguro contra ESTREÑIMIENTO, APOPLEGIA Y VAHIDOS

BOTE, 1'25 PESETAS

DE VENTA FARMACIAS Y DROGUERIAS

Café y Fonda

Gran Restaurant Económico

de JUAN DEYA ARBONA

(Juan de Muleta)

Antigua casa XAMBO, Pto. de Sóller

Servicio completo de camas y dormitorios para familias.

Se admiten pensiones a precios económicos.

Cocheras y establos

Cochera

Se alquila una calle del General Barceló número 58 con capacidad para 3 carruajes y 2 caballerías y con agua.

NODRIZA

Se necesita con leche abundante para criar en su casa. Informes, San Miguel, 102—3.º

SEÑORA

Quiere usted una buena GOMA para su Irrigador, exija la marca «LUBCK» (clase garantizada) cada TUBO LUBCK marcado y en elegante caja completa por un APARATO

Pesetas 1'65 en Casa Codina

UNION 8, (entre Mercado y Bernat) PALMA

Perro perdiguero

Se ha extraviado uno blanco con manchas color café, edad larga de regular tamaño, de unos dos años de edad. Llevar con la placa número 84. En el Centro de Anuncios darán razón de dueño, quien gratificará al que lo entregue.

NODRIZA

De 25 años de edad, leche de 2 años, etc. ofrece para lactar cristura en su propia casa, calle de la Soledad, 27, Palma.

SE ALQUILAN

convenientemente, varios pisos, con buenas comodidades y capacidad suficiente, calle del Carmen número 49 Informes en el Café, bajos de la misma casa.

Se vende

Una galería de cuatro aseitos, de construcción moderna y casi nueva. Está rodeada de cristales con cortinillas automáticas. Tiene también todo de v. rano. Puede verse en Son Serra de la Vileta, calle de Zaragoza, número 4.

Horticultura y Floricultura

Gran variedad de plantas de Saón y de Jardín y exóticos arbustos para el adorno de Cafés y Sociedades.

Les hay disponibles en la

Florería de Miguel Danti

Calle San Miguel números 131, 133 y 137, Palma.

Para alquilar

Una casa en el Huerto des Cá; hay portasa, agua, un corral para toda clase de ganado, con sus establos para vacas, cabras, etc., y una casa de vivienda. Para informes, calle de Siquier, número 22, en la Soledad.

SE VENDE

Un caballo de 8 palmos de unos 10 años de edad Informarán Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

Se alquila

Un primer piso, espacioso, calle San Elias 15. Informarán en el segundo.

FUERA CANAS

Desaparecen como por encanto con el uso del

Agua VIRGINAL Progresiva

No manche el cutis ni la ropa. Esento en absoluto de nitrato de plata y de cualquier materia nociva. Precio de cada frasco, 3'50 pesetas.

De venta: Droguería de MIGUEL BESTARD, Plaza de la Chartera 5 y 4 y Espartería 1 y 3

Café tostado Superior

A 4'25 PTS. KILO

DROGUERIAS Y SUCURSALES DE

Vda. de José Juan

Se alquila

Una casa situada en Génova, calle de la Bonanova, que reúne toda clase de comodidades Informarán en Palma, calle de Vila número 4.º segundo.

ARTICULOS DE GOMA

SURTIDO COMPLETO

TUBOS, MANGUERAS, PLANCHAS, VÁLVULAS, AMIANTOS, AROS, EMPAQUETADURAS, ARANDELAS, ALFOMBRAS DE GOMA, GOMA MOLDEADA, ETC., ETC.,

ENRIQUE CODINA

UNION 8 PALMA